

1308

長江文史資料

楊成武

第二十輯

91

目



- 方方同志对长汀人民的贡献……………铁 坚 (1)
- 略谈中央苏区时期的《青年实话》…王其森 (6)
- 南下服务团同志在长汀……………任 全 (16)
- 长汀县人民政府第一次扩大会议简况
……………肖爱莲 (21)
- 长汀县农业合作化运动及其历史作用
……………戴立丰 (25)
- 建国以来长汀县水稻单产提高概况…赖铃周 (36)
- 河田的水土流失与水土保持……………文史实 (45)
- 长汀医疗卫生的过去和现状……………张 涛 (57)
- 记一九五三年“九月十四”城乡物资
交流大会盛况……………赖 钧 (68)
- 长汀华侨及侨联工作记略……………李茂英 (73)
- 长汀外事活动概述……………上官开源 (79)
- 近代汀城街道变迁概况……………曹培基 (88)
- 河田温泉与无垢寺……………李绍芙 张隆绣 (94)
- 四堡古籍雕版的最后去处……………毛 星 (98)

方方同志对长汀人民的贡献

铁 坚

方方的名字不仅在长汀，而且在闽西人民中也很响亮，享有很高的声誉和威望。土地革命战争时期，他一直在闽西参加领导闽西苏区的建设、扩大红军和反“围剿”等革命斗争。红军长征后，他和张鼎丞、邓子恢、谭震林同志一起领导了三年游击战争。抗日战争时期，他先后担任闽粤赣边省委书记、南方工委书记，领导闽粤赣边和华南地区的抗日斗争。解放战争时期，他任中共中央香港分局（后称华南分局）书记，领导闽粤赣湘桂滇黔等7省的游击战争，为配合南下大军解放这些地区作出了极大的贡献。新中国成立后，他历任中共中央统战部副部长，中央侨委党组书记、副主任等职。

方方原名方思琼，广东省普宁县洪阳镇人。1924年参加广州农民运动讲习所学习，1926年加入中国共产党，1930年任中共汕头市委书记，这年秋末，他参加闽粤赣边区党的第一次代表大会，任大会秘书长，会后调闽西苏区任闽粤赣边省委职工委

员会书记、《红旗报》编辑。

1931年秋，方方继段奋夫、刘端生两个县委书记之后，接任汀连县委书记。当时，闽西的“肃社党”运动搞得很紧张激烈，方方对这场运动保持了冷静的头脑，他有自己的看法和主见。首先他对运动产生了几疑问：“第一，为什么分了田的工人、农民也会加入社会民主党来反对苏维埃？第二，为什么越杀越多？第三，枪毙他就算了，为什么一定要用梭标集体刺死？第四，（闽西）肃委主席林一株在监中吊膀子……”①

当时汀连县委设在涂坊的赖坊，方方到任后，发现一些负责肃反的干部没有明确的政策界限和阶级路线，主观逼供，犯有扩大化的错误倾向。由于“红军10团政委简载文在涂坊任县肃委主席，杀了不少的‘社党’中的工农分子，弄得畚心一带群众都走出本区，南阳、涂坊也人心惶惶。”因此方方召开会议予以制止，明确提出“要杀人应得我同意，否则我不负责。省委代表李明光也认为应该如此”②。方方还认为要把肃反工作搞好，必须依靠贫雇农，必须先搞分田，搞好各地方的调查工作做起。他把这些重要工作作了具体的布置分工。他自己深入到水口、濯田、四都、畚心等地，召集

贫雇农开会，发动群众认真解决好土地问题，并从中提拔干部，发展党的组织，然后捕捉坏人。与此同时，集中武装巩固畲心、水口、濯田，向回龙、三洲、苦竹山民团游击。经过这样一个阶段工作之后，汀连县苏工作取得了很大成绩，过去逃往白区的群众都纷纷重返家园，群众大会又开得起来了，开会时有组织的群众一来就有四五百人。方方及时撰文总结了这一经验，文章发表在《红旗报》上，说明成绩的取得是“充分发动群众，明确阶级路线”的结果。

同时，方方还大力发动群众踊跃参军参战，建立了汀连赤卫第三团。该团于1931年冬与上杭独立团合编为福建红军独立第七师。

1931年12月，中共闽粤赣苏区省委第一次代表大会在汀城召开，方方当选为省委执行委员。会后，由于革命形势发展的需要，撤销了汀连县，成立了长汀县和新汀县，方方任新汀县委书记，管辖南阳、才溪、通贤、畲心、涂坊、钟屋村、水口、三洲、濯田等9个区苏。此时，闽西党代会和闽西第三次苏维埃代表大会准备召开，中共闽粤赣省委又发出《关于扩大红军问题决议》的指示，方方深入濯田等苏区，走家串户，访贫问苦，热情宣传“闽

西苏维埃政府选举条例”，耐心细致做好拥军优属和扩红动员工作。他那一心为革命，与群众同甘共苦，参加生产劳动，日以继夜艰苦奋斗的精神，深入群众共心群众疾苦的工作之风，赢得了苏区人民的赞扬，因而超额完成了扩红任务。

1932年1月，方方组织各区赤卫队和数千群众第三次攻打苦竹山团匪，敌人凭藉苦竹山易守难攻的险峻地形顽固抵抗，双方相峙月余，革命群众构筑了大量工事把苦竹山铁桶似地包围起来，团匪无法逃窜，后来，上级派了红十二军一个团前来支援，终于把苦竹山打开。这次战斗击毙匪首郑生林等100多人，获俘四处麇集苦竹山的地主、恶霸、豪绅、土匪等300多人，缴获大量武器弹药及各种物资，在濯田处决了一批无恶不作的头目，取得了自苦竹山战斗以来最大的胜利。

但是，漏网的土匪头积鬼子投靠武平钟绍奎团匪，获得一批武器弹药支持后，不久又纠集一批团匪潜回苦竹山，妄图东山再起。方方再次组织地方武装和发动群众配合红十二军攻打苦竹山，一举歼灭了积鬼子全部团匪，彻底捣毁了这座团匪盘踞三年之久的白色据点，建立了苦竹山乡苏维埃政府，打通了长汀与连城、上杭、武平的通道。

3月，中共闽粤赣省委在汀城召开第二次党代会，闽粤赣省委改为福建省委，方方当选为省委执委，大会秘书长。

这时，红十二军攻克上杭城，引起中华苏维埃中央政府的重视，向闽西苏维埃政府发出指示信，指出：“在红军克复杭武之后，必须迅速开展杭武工作，加紧开展土地革命，建立红色政权，在新区正确贯彻全国苏维埃代表大会的一切政策法规，以使杭武苏区，特别是上杭城，成为巩固的赤色区域与赤色的中心城市”③。因革命工作需要，加强杭武苏区领导，不久，方方奉命调上杭任县委书记、中心县委书记。

方方同志是我党优秀党员，老一辈无产阶级革命家，久经考验的共产主义忠诚战士和杰出的侨务工作者④。方方同志在长汀工作时间虽然不长，但他在极其艰苦、困难、复杂、残酷的战争情况下，做了大量工作，对长汀的党组织建设，苏区的巩固与发展，扩大红军，消灭团匪等方面都作出了极大的贡献。他对党对革命一贯忠贞不渝，对工作极端负责，密切联系群众，爱护群众，艰苦奋斗，谦虚谨慎的高尚革命精神，将永远受到长汀人民的崇敬和怀念，值得我们好好宣传学习，发扬光大！

略谈中央苏区时期的

《青年实话》

王其森

今年是中国共产党成立70周年，又是中央苏区《青年实话》创刊60周年。回顾中央苏区时期共产党的得力助手共产主义青年团苏区中央局创办的《青年实话》所起的战斗作用，缅怀战斗在共青团岗位的老一辈无产阶级革命家的丰功伟绩，具有深远的历史意义和重要的现实意义。

中央苏区，是第二次国内革命战争时期全国创建的最大一块革命根据地，是中央苏区中央局、少共苏区中央局、中华苏维埃共和国中央政府、中

注：

①②《方方的自传》，1943年12月15日。

③《红色中华》，1932年3月9日。

④薄一波《方方文集序言》，载1990年11月6日《人民日报》。

央革命军事委员会所在地，是全国苏维埃运动的中心。

因此，一代热血青年、爱国知名人士、专家、学者、记者等，满怀革命激情从祖国的四面八方汇集到中央苏区，追求马列主义真理，从而使苏区人才荟萃。他们为了宣传中国共产党和红军的宗旨，在中央苏区先后创办了72种报刊杂志，出版发行了300多种图书。这里着重介绍《青年实话》在广大的苏维埃区域，象一把有力的火炬，照耀着青少年和危难的中国人民走上光荣胜利之路。

一、《青年实话》的成长

《青年实话》是中国共产主义青年团苏区中央局的机关报，创刊于1931年7月20日，总编辑部设江而瑞金县、总发行所和印刷所设福建汀州（长汀县），到1934年10月主力红军长征前夕停刊，经三年零三个月，共出刊112期^①，前后大致分为三个阶段。

第一阶段，在第二、第三次反“围剿”战争之间，创刊号发于江西永丰县龙岗，开始叫《战斗报》属装订本，只出版第1、2期，每期发行8000份^②。由于频繁的战事暂时停刊。

第二阶段，苏区党第一次代表大会后，即1931

年11月至1932年2月中旬，将《战斗报》改为《青年实话》报。单张四开四版，从第3期出版到第9期，每期发行量10000份③。

第三阶段，从1932年2月中旬，到1934年10月上旬。《青年实话》报改为《青年实话》32开小册子，定为半月刊。增加插画封面，图文并茂，内容丰富，每期约20页，8000字左右。其中一段时间改为旬刊，后又改为周刊，从第10期出版到第112期。为了便于发行和更好地发挥其作用，曾建立了一套完整的发行制度。在汀州设立了总发行所，红军中各军、各团、各县团县委都设立了发行分所，根据发行所预订的册数而定印数。在中央苏区鼎盛时期，发行量曾达28000册，最少时也曾发过100册④。

《青年实话》比《红色中华》早创刊早年，先后担任《青年实话》编辑工作的有少共苏区中央局书记顾作霖、凯丰，少共宣传部长陆定一和张爱萍。他们非常注重版面的编排和文章的质量。正如第6期刊登的重要启事中指出：“自从本报恢复出版以来，在材料、编辑、印刷、发行等方面，无不力求进步，日渐成为广大青年工农群众爱护的刊物。”

因此，《青年实话》在中央苏区是有着广泛影

响的一个刊物，深受苏区青少年和广大工农的喜爱，它的声望仅次于中共苏区中央局、中华苏维埃政府机关报《红色中华》。

二、《青年实话》的内容

《青年实话》是在苏维埃运动中创办起来的，这个特定的时代环境，使《青年实话》的内容具有强烈的时代气息。同时，又有一批青年领导者：吴亮平、顾作霖、凯丰、张爱萍、陆定一、肖华、陈丕显、陈荣、冯文彬、王盛荣、曾镜冰、钟飞寿等为《青年实话》撰写稿件，因而经常有高质量的文章刊出，给人启迪，使人奋进，被青年人称为“是团的工作与群众工作的领导者，她不仅是一个集体的宣传者，并且也是一个集体的组织者。她是一支喇叭，引导着、激励着青年工农前进！战斗！”其主要内容是：

首先是传达共青团中央的决议和宣言、交流团的工作与青年群众工作的具体经验。使广大青年了解共产主义青年团的性质、任务和团的知识，了解苏维埃共和国的政策法令、命令及一切决议。要求各级团组织向工人、雇农、贫农开门，号召广大青年积极加入共产主义青年团，为巩固革命根据地贡献青春年华。使中央苏区各级团组织得到巩固和壮

大，成为共产党的得力助手，为巩固建设革命根据地作出了巨大的贡献。

第二，记述青年红军的生活状况和英勇战斗的故事，鼓励青年踊跃报名参加红军，保卫红色政权的战斗事迹，报导各地青年生活情况及参加苏维埃建设的实情和拥护红军、慰劳红军的典型事例。正如肖华的《捍卫苏维埃的健儿》一文中指出：“战争的紧急动员，红军在进攻中的伟大胜利，鼓舞着苏区青年如潮水般的到前线来。”县、区、乡各级苏维埃政府每年每利用春节、红五月、八一、苏联十月革命纪念日，组织青年学习《青年实话》，掀起送郎当红军和支前慰劳红军的热潮，到处都呈现出一派父母送儿、妻送郎，兄弟相争当红军的景象。在生产运动中，陈荣的《六县的植棉运动》强调“为着一千万元棉花布匹在中央苏区自己生产出来，粉碎敌人的经济封锁，六县团活动分子会议，（六县指兴国、公略、赣县、万太、杨殷、永丰——笔者注）要求各乡基层支部发动团员做模范，每个团员先在自己家里拿出三、五担田先种给群众看，然后订立植棉竞赛条约。在六县种植三万三千五十担谷田棉花，来回答苏区中央局植棉运动的号召”。

第三，认真地组织宣传报导全国各苏区的情况，使各根据地人民相互了解，相互学习。《二方面军在湘面的大胜利》一文，就详尽地介绍了“二方面军第二次占领桑植，万余群众热烈欢迎贺龙同志。青年工农纷纷组织起少年先锋队，帮助红军捉土豪劣绅，实行土地革命，群众热烈的革命精神极度地燃烧起来了”⑤。《宁都暴动记实》一文，向各个苏区红军和广大干部群众及国民党统治区的人们宣布：“宁都暴动是中国革命史上空前事件，两万士兵无不喜气洋洋，扛起红旗，打开城门迎接红军，二十六路军的士兵，个个自愿加入红军”⑥。这消息在全国传开后，严厉地打击了国民党蒋介石围剿红军的嚣张气焰。

第四，介绍苏联社会主义建设情况和揭露帝国主义瓜分中国的行动，增强青年的国际主义和爱国主义的情感。《青年实话》经常刊登赞扬苏联的建设成就和与中国共产党的友好关系的文章。对于帝国主义任意强占我国领土，屠杀我国人民的罪行，《青年实话》及时如实地予以揭露，大声疾呼：“东三省的重要城市，除锦州以外，全被日本帝国主义占领了！”“帝国主义者们在国际联盟决定派‘考察团’到中国来，想把锦州一带，划作国际帝

国主义共管区域”，“法国帝国主义突然于1931年12月17日，借追击逃匪为名，派兵由安南进广西（安南即越南——笔者注），占领龙州等几个重要城市。”“美、英帝国主义，看见法帝国主义动了兵，也连忙设法，来争割中国这块肥肉了。”

三、《青年实话》的特征

共产主义青年团是在共产党领导下先进青年的群众性的组织，是党组织完成各项任务的得力助手，是党的后备军，是团结教育青年的共产主义学校。团苏区中央局创办的《青年实话》就是起到了团结教育青年的共产主义学校的作用。在出版发行过程中，无论从版面到文字，从形式到内容，都具有如下四个特征。

第一、最突出的，就是向苏区青年宣传马克思列宁主义常识，经常刊登马、恩、列、斯著作和发表党和苏维埃政府领导人撰写的理论文章。团苏区中央局书记顾作霖写的《红军的伟大胜利与马克思逝世五十周年纪念》一文，指出：“要求县以上的团干，认真学习马克思的文章，运用马列主义观点解释苏区革命斗争实际中的问题。”《青年实话》编委组织编写了《马克思的事迹》、《列宁革命事迹简介》、《列宁与共产主义运动》、《列宁的故

事》等通俗材料，出版过“马克思纪念专号”和“列、李、卢纪念专号，”⑧并在“问题解答”栏内负责解答苏区干部群众学习马列主义理论中提出的一些问题，促进了苏区干部群众学习马列主义热潮提高了苏区干群的马列主义理论水平。

第二、内容丰富，版面灵活，图文并茂、富有青年特点。《青年实话》是当时革命根据地内办得很好的一种青年刊物。通过“代论”、“大事述评”、“团的建设”、“前线后方”、“红军家属访问”、“农业知识”、“识字游戏”、“悬赏征答”、“问题解答”、“读者意见”、“每期一歌”等栏目，反映中央苏区和全国各根据地有关军事、政治、经济、文化等方面的社论、专文、通讯报导及其他方面的内容，确实使苏区广大青年群众看了爱不释手。

第三、观点鲜明，鼓励性强，富有区域特色。《青年实话》第六期，陆定一写的《欢迎我们的新战士》一文，仅500余字，就把宁都暴动的意义，当前国际、国内形势，欢迎国民党二十六路军官兵参加红军、加紧巩固、扩大我们苏区说得一清二楚，看起来一目了然。《青年实话》第二卷8号《飞机，高射炮！》一诗，对儿童们确实有很大的

鼓动性，指出：“福建儿童呱呱叫、决定赠送一架高射炮。他们说：白色飞机太凶暴，一定要将他弄掉。江西儿童不落后，商议集钱买架飞机“红色儿童号”，他们是：一面庆祝红军打胜仗，一面帮助红军把蒋介石捉到，大炮买得成，飞机买得到！小同志真是呱呱叫”。再说区域特色吧，《温坊战斗胜利歌》最能说明问题，如歌词“噯呀哩！工农红军英勇哩！个个争先打冲锋，九月一日打一仗，心肝妹！温坊敌旅消灭光！……”

第四、文章简明易懂、短小精萃，富有战斗性。《青年实话》中所有的文章篇幅都不长，最长的文章不超过三千字，短文有的只有几十个字。如张爱萍写的《发展赤色体育运动、加紧少先队的教育工作》一文，仅250多个字，便把事情写得透彻明白。又如肖华写的《加紧政治的动员，去消灭开小差的现象》只有100余字，却把开小差的恶果说得非常明白，使一些战士消除了开小差的念头，战斗性和鼓动性都很明确。

四、《青年实话》的启示

《青年实话》对本世纪三十年代的苏维埃运动作出了重要的贡献，也为我们现在开展共青团的工作提供了许多有益的启示。我们必须把学习马列主

义、毛泽东思想作为共产主义青年团工作的首要任务，加强共青团的思想建设工作，使共青团成为团结广大青年的纽带，广泛地培养和吸收青年工人、农民、学生中的先进分子加入共青团的组织，提高共青团的战斗力，在蓬勃发展的如火如荼的建设有中国特色的社会主义战斗中，发挥其巨大的作用。在改革开放和四化建设中，把共青团员都培养成为有理想、有文化、有道德、守纪律的一代新人。

注：

①②③《青年实话》发刊两周年纪念特刊。

④《中央革命根据地史稿》566页，《上海人民出版社》出版。

⑤《青年实话》，1933年2月15日。

⑥⑦⑧《青年实话》，1931年12月22日。